

# DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

**Precios de suscripcion.**  
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.  
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclame.  
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, hojas.

Viernes 16 de marzo de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes  
a festivos.

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs. uno.

Núm. 275.

**Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre el anuncio de la cuarta plana referente á papel y sobres.**

## Despachos telegráficos.

Madrid, 14.—Los constitucionales de procedencia progresista, rechazan la fusion de los centralistas, apoyándola los amigos del señor Ulloa.

El fiscal ha pedido hoy 28 dias de suspension á *El Parlamento*.

El Sr. Becerra dará reuniones todos los viernes.

Los Sres. Sagasta y Groizard celebraron una conferencia sobre la fusion de los constitucionales y centralistas.

En la vista de la denuncia del periódico *El Parlamento* que se ha verificado hoy, el fiscal ha pedido 28 dias de suspension.

Parece que los créditos que tengan los maestros de instruccion pública podrán servir para redimir á sus hijos del servicio de las armas.

París, 13.—El general Ignatieff ha declarado á un reductor del *Temps* que su comision diplomática consiste en obtener la sancion formal de las resoluciones de la conferencia, importando poco la forma en que se haga, pero que Rusia no puede conceder á Turquía más que dos meses de plazo para ejecutar las reformas prometidas, y que cuando espire este plazo, las potencias quiere que queden obligadas á dejarla que ejerza una intervencion armada. El general Ignatieff espera que Inglaterra no se opondrá. La Rusia desea únicamente conservar la paz, y no romperá aun las negociaciones, pero ha añadido que es preciso no permanecer en la inactividad.

Bolsa: 3 por 100 francés, 73-72.—Interior español, 10-3/8.—Exterior id., 11-3/8.

París, 13.—En la alocucion pronunciada por el Papa en el consistorio celebrado ayer, dijo que Italia se apoderó de Roma cuando la nacion se hallaba en los mayores apuros; declaró que carece de libertad para el ejercicio de su ministerio y aconsejó á los obispos que influyesen en los fieles para que por medio de gestiones legales cerca del gobierno pudiera alcanzarse que la situacion de la Santa Sede fuese tomada en consideracion.

Lord Derby, contestando en la cámara de los llores al conde de Grandville ha dicho que existen negociaciones sobre la cuestion de Oriente y que espera poder cuantio antes hacer revelaciones á la cámara, pero que en la actualidad le es imposible.

En la de los comunes lord Northcote: contestando á M. Hastington, ha dicho que el gobierno está examinando seriamente las proposiciones de Rusia.

## CRÓNICA POLÍTICA.

Pocas novedades podemos ofrecer hoy á los constantes lectores del DIARIO DE CASTELLON, pero como no queremos privarles en absoluto de lo poco que la política

nos brinda, reproducimos á continuacion lo más notable que hemos visto en la prensa de la corte.

En Francia ha levantado gran polvareda el triunfo por un voto, del candidato bonapartista monsieur Dupuy de Lome elevado á la senaduria vitalicia, con gran contentamiento de sus adeptos, por el concurso de todas las fracciones monárquicas de la alta cámara de Versalles. Lo más notable de esta eleccion ha sido la actitud tomada por el grupo de orleanistas, llamados hasta ahora constitucionales, que se habian hecho notar por su odio á las cosas y á los hombres del imperio, y que en su antipatia más reciente á los radicales, no ha vacilado en deponer aquellas antiguas iras y en prestar sus sufragios á un bonapartista.

Esta evolucion de los orleanistas del centro derecho del senado puede considerarse como un sintoma de lo recrudescidas que están las pasiones políticas entre los diversos partidos militantes. Los republicanos pueden tener en cuenta antes de pensar tan solo en el modo de poner obstáculos á su gobierno, cuan formidable es el enemigo que acecha sus faltas y tratará de aprovecharse de sus divisiones.

Vuelve á hablarse con variedad del verdadero objeto del viaje diplomático de Ignatieff, y con la vuelta de esos rumores coincide la de las apreciaciones acerca de la actitud de Inglaterra, segun unas versiones contraria, y segun otras favorable á la fórmula del diplomático moscovita. Del resultado final de ese asunto nos enterarán seguramente los ministros ingleses, cuando comuniquen á su Parlamento la nota adicional que el conde Schouvaloff ha ido á recoger en París al general Ignatieff.

A pesar de cuanto se dijo acerca de la resistencia que encontraba en el senado de Washington el nuevo gabinete de conciliacion formado por el presidente Hayes, los últimos telégramas de la capital de la república norte-americana anuncian que el nombramiento de los nuevos ministros ha sido ratificado casi por unanimidad por la alta cámara. Lejos, pues, de existir en ella tendencias exclusivistas, si esta noticia fuese cierta, demostraría que demócratas y republicanos estaban dispuestos á en una senda de entrar conciliacion y armonia, muy distinta del apasionamiento con que hasta aquí se han combatido.

¿Qué pasa? Todo el mundo se lo pregunta porque indudablemente

te pasa algo que no está al alcance de todos. Los más intimos del señor Cánovas parecen estar contritos y mal humorados, y el mismo presidente del Consejo de ministros, á pesar de sus veladas literarias, no parece que tenga toda aquella serenidad y tranquilidad de ánimo que se necesita para entregarse por completo á sus habituales tareas. Las personas que estuvieron en sus salones, con motivo de la última velada literaria, parecian ver en él cierta preocupacion y traslucian nubes de tempestad tras de su semblante en la apariencia sereno.

En el Consejo de ministros de anteayer, segun parece, hubo verdadera preocupacion á causa de ciertos asuntos que hubieron de tratarse, y algunos de los cuales se aplazaron. Se asegura que para el próximo ó para uno muy inmediato el señor Barzanallana presentará un plan de hacienda que sus compañeros le han dicho ser necesario, y corren rumores de que este señor será reemplazado en el poder tan pronto como vuelva el señor Cánovas de Sevilla.

Porque, en efecto, el presidente del Consejo se decidió por fin á ir á Cádiz, Málaga y Sevilla. Se habia pensado primero en que hiciera este viaje el señor Romero Robledo, para recibir y acompañar á S. M., pero se ha creído luego más oportuno que, sobre todo, durante la permanencia de su magestad en Sevilla, fuese el propio señor Cánovas quien tuviera la honra de acompañarle.

Tenemos, pues, que, por el momento, el presidente del Consejo da de mano á sus urgentes y perentorias ocupaciones de Madrid para emprender este viaje, ya que sin duda cree que sus servicios podrán ser más útiles en aquel punto. Le acompañan, al decir de muchos, el señor duque de Sexto y también el mismo señor conde de Morphy, á quien no se suponía estos dias pasados en muy buenas relaciones con el señor Cánovas.

Se ha confirmado la noticia relativa á que se habian interrumpido las relaciones entre el grupo del señor Castelar y el del señor Martos. No hay entre estos dos personajes la inteligencia que se suponía, ni se unen para sumar sus fuerzas como equivocadamente creyó al principio todo el mundo. Si pudo haber idea de esto, hoy está desvanecida. Cada uno va por su camino, y, por lo que hoy parece, no están destinados á estorbarse, pues que es distinto camino el que llevan los señores Castelar y Martos.

A propósito de esto, debo hacerme cargo del rumor que corre. Se asegura que no tardará mu-

cho el señor Martos en ser diputado. Cuando llegue el momento de elegir los senadores vitalicios, dicen que, entre los constitucionales que pasan al senado, figurará el señor don Venancio Gonzalez, que es hoy diputado por la provincia de Toledo y entonces por el distrito que este deje vacante y que en otro tiempo fué del señor Martos, se presentará el hoy reconocido jefe de los radicales.

M.

## PARÍS A VUELA PLUMA.

8 de marzo.—Considerando que las pequeñas novedades de la semana no valen la pena de pasar la frontera, hablaré de cosas más elevadas anunciándoles que la exposicion universal de 1878, provoca en el mundo entero un movimiento que no se limitará á las demostraciones del arte y de la industria. La ciencia se prepara á mostrar sus progresos por medio de congresos que paralelamente al del Campo de Marte se verificarán en París en diferentes centros de sabiduría y que tendrán por objetivo comun la discusion de los medios que hoy pueden emplearse para mejorar la existencia humana é ilustrar la inteligencia de los pueblos.

Uno de los certámenes de este género que parece llamarán la atencion estará dedicado á la filología en sus relaciones con el comercio internacional. Las lenguas del Oriente serán el principal objeto de este congreso. El Japon y la China y los otros vastos territorios enlazados con estos grandes imperios van abriéndose á la civilizacion europea y el objeto práctico de las conferencias filológicas á que aludo será el investigar los medios más eficaces para comunicarse oralmente con los habitantes de aquellas ricas y remotas comarcas, ya vulgarizando en ellas las lenguas más usuales de Europa, ya lo que será más fácil difundiendo en los liceos mercantiles europeos el conocimientos de los idiomas orientales y especialmente del árabe que es uno de los más generalizados en los continentes africanos y asiáticos.

No me es posible dar aquí por el momento más amplios detalles sobre este pensamiento levantado.

Aunque no es de pura crónica parisiense no puedo ménos de decir que no es cierta la muerte anunciada por los periódicos de un personaje que ha llamado en diferentes ocasiones la atencion del mundo por sus escéntricas aventuras. Me refiero á Antonio de Tonneus, procurador de la villa de Perigueux y antiguo rey, como él se titulaba, de Araucania y Patagonia, bajo el nombre de Aurelio Antonio I. Este aventurero que si hubiese nacido en la Edad Media quizás habria fundado un imperio, nació en 1820 en la Dordonia, visitó la América del Sur, principalmente Chile y el Arauco, púsose en relaciones con varios caciques y logró ser proclamado rey de Araucania en 1861.

Hoy se encuentra en el hospital de Burdeos algo mejorado de una grave enfermedad que dió origen á su anunciada muerte y ha recibido una visita del cardenal

Donnet, arzobispo de aquella diócesis, habiéndose abierto una suscripción en su favor.

Esta semana se han efectuado, además de muchas reuniones, bailes y conciertos particulares, dos bailes públicos que merecen un recuerdo. El uno fué el llamado de los artistas. Es anual y se da en beneficio de la caja de socorros de los cómicos. Este baile es muy llamativo por verse en él á las principales, ó mejor dicho, á las más lindas actrices de París, en los trages de las obras en boga, al alcance de los concurrentes, siempre muy solícitos de ver de cerca la gente de teatro. Produjo unos 40.000 fr. El otro fué el de la Mi-Careme. Tuvo lugar en la ópera y estuvo poco animado.

En casa de la condesa de Ferronnays, que es una de las legitimistas más encopetadas, hubo anoche baile de máscaras. Asistieron los marqueses de Molins, y habría asistido D. Carlos si no estuviesen atacados del sarampión doña Margarita y alguno de sus hijos.

El teatro no nos ha ofrecido ninguna novedad esta semana.

En librería sigue llamando la atención una preciosa novela del Sr. Villandell llamada «Los escrúpulos de Cristina», que es un estudio de costumbres escrito con muy buen gusto y en forma muy literaria.

El editor de esta obra es el acreditado librero Charpentier.

La casa de Calmann-Levy ha dado á la estampa una interesantísima biografía del célebre poeta francés Alfredo de Musset, redactada por su hermano.

Para terminar este *pot-pourri* de novedades diré que una estadística oficial que acaba de publicar la dirección de contribuciones nos dá la cifra exacta de las casas que existen en París, las cuales se elevan á la de 71,812.—D. de B.

### Crónica local y general.

«La Alborada» nos amenaza con que se dirá todo y caiga el que caiga. ¡Cielo santo! ¿todavía piensa el colega decirnos más?

Entonces en el número próximo suprimirá indudablemente la página de anuncios.

Parece que no carecían de fundamento los rumores que estos días circulaban por Castellón, referentes á una cuadrilla de hombres armados que se decía vagar por estas inmediaciones.

Teníamos entendido que el Sr. Irulegui era el jefe del partido radical de esta ciudad, pero si nos hemos equivocado, peor para nosotros, pero no creemos que ello sea motivo para que dicho señor nos retire la consideración que según *La Alborada* nos ha manifestado, pues no es la culpa acreedora á tan gran castigo.

No ha sido nuestro ánimo ofender al señor Irulegui, cuya personalidad como todas, ha sido siempre respetable y respetada.

Grande es el número de jóvenes que según nuestras noticias acude al colegio politécnico de Valladolid á recibir la enseñanza de las matemáticas.

Muchos de ellos aspiran á ingresar en los diferentes cuerpos facultativos civiles y militares, pero el mayor número se prepara para tomar parte en los exámenes de oposición que en junio ó julio próximo tendrán lugar para el ingreso en las academias de caballería y administración militar, y no dudamos que en este certamen lo mismo que en los anteriores, el colegio politécnico de Valladolid, alcanzará el más brillante resultado, justo premio de los laudables esfuerzos de sus laboriosos profesores no menos que de sus aventajados alumnos.

Es de notar la predilección que demuestra cierto colega por los bajos. Cuestión de aficiones.

El último número de nuestro colega *La Alborada* vá casi por completo dedicado á nosotros.

No sabemos cómo agradecer tanta deferencia.

#### Dice un periódico de Valencia:

«Continúan con mucha actividad los trabajos de construcción del *Skating-Rink* que el inteligente joven D. Juan Solís está levantando en el jardín contiguo al del Real, y por lo que hemos visto, será una cosa notable, por las comodidades que ofrece á las personas que vayan á visitarlo. El piso de *portlant* destinado á la patinación está ya terminado, y anteayer tarde, algunos jóvenes prácticos en este saludable ejercicio, hicieron algunas pruebas, que dieron un resultado muy satisfactorio. También está concluido el picadero, y en la actualidad el Sr. Solís, con la actividad y buen gusto que le son propios, procede sin descanso á dar la última mano á los trabajos de ornamentación, que encontramos muy adecuados al sitio que se destinan.

Muy pronto se verificará la inauguración del *Skating-Rink*, y á juzgar por la concurrencia que todas las tardes acude á ver los trabajos que se están realizando, el Sr. Solís encontrará el premio merecido á su actividad, á lo cual es acreedor por haber introducido en esta ciudad un nuevo atractivo, digno de una población culta y de la importancia de la nuestra.»

En vista de una consulta elevada al ministerio de la Gobernación por la dirección general de la guardia civil, se ha resuelto que las concesiones de aumento de la citada fuerza con destino á la guardia rural, y los gastos que este servicio origina á las provincias, se entiendan con el carácter de permanentes, y que reconocida que sea la necesidad de dicho aumento en cada provincia, la concesión se lleve á efecto por el número de individuos que aquella solicite sin limitación alguna.

Cartas recibidas de la frontera, aseguran que dentro de poco será escaso el número de emigrados carlistas que no hayan regresado á sus hogares.

Dice un periódico, que parece vá á ser destinado al ejército de Cuba el ex-cabecilla Ochavo.

Por el ministerio de la Guerra se ha aprobado se adjudique un premio de 1.000 pesetas al caballo español que, á juicio del Jurado, reúna mejores condiciones para semental, en la exposición de ganados que se ha de celebrar en Sevilla.

En la calle del Medio en el trayecto que media desde las cuatro esquinas al arrabal de San Félix, está renovándose la cañería del gas.

Se asegura que se han interrumpido ya ó van á interrumpirse las obras de canalización de las aguas potables en esta ciudad.

Procuraremos tener al corriente á nuestros lectores de lo que ocurra referente á este asunto.

El Sr. Caballer y Roso nos remite desde Vinaroz la siguiente correspondencia:

Vinaroz 14 marzo 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Muy señor mio: Continúan los frios y vientos; el campo completamente seco; no se oyen más que justos lamentos en la clase jornalera; el año se prepara triste.

Corre el rumor que ha quedado suprimida esta comandancia militar y que el digno gobernador Sr. Dozal, ha sido trasladado á Victoria.

El torrero del faro de Oropesa señor don Miguel Armengot, ha sido trasladado al faro de esta, pasando D. José Canedo que estaba en esta al indicado punto.

El municipio de esta ciudad ha nombrado jefe de los guardas de campo, á don Bautista Costa y Jornalero, encargando la conservación de los caminos vecinales, á don Bautista Arnaú y Ned.

Las obras del convento para las monjas de Caridad, siguen su curso con mucha actividad, por lo que se vé la obra será grandiosa, se calcula su coste, en más de 25 mil duros.

El domingo y lunes tuvo lugar en el salón de la casa capitular el acto de declaración de soldados.

Ayer bajo la presidencia del alcalde señor Ibarra, se procedió al sorteo de los contribuyentes que deben formar la junta de asociados, la cual se verificó con el mayor orden, cumpliendo con los requisitos que la ley previene.

La causa del bárbaro asesinato cometido en este término por el criminal Manuel Plá, en el liberal y malogrado don Pedro Sales y Vidal, está en sumario y se cree que pronto dará resultado; pues el juzgado ha tomado gran interés para que pronto quede fallada.

El inteligente maestro de párvulos de esta, D. Angel Romero, ha pedido al municipio otro local de más capacidad para la enseñanza.

Los clavarios del ermitorio señores Poy y Martínez, han pedido al ayuntamiento alguna cantidad para reparar algunas dependencias del citado edificio que amenazan ruina. El municipio ha dispuesto que se atienda á lo más preciso, por no permitir otra cosa el estado de los fondos.

En el casino de artesanos de esta villa, se dará un baile el 18 del actual (por la noche), costeado por los socios casados; dicho baile se titula en esta (San José), y para mayor efecto se ha nombrado una comisión del seno de los mismos compuesta de los señores D. Jaime Obiol, D. Sebastián Redo, bajo la presidencia del simpático director de bailes Bautista Flos. Parece que se invitará á los socios solteros para que concurren, el cual es de esperar que á pesar de la cuaresma, estará muy concurrido.

Nada más por hoy tiene que decirle este su más afectísimo s. s. q. s. m. b.,

Sebastian Caballer y Roso.

Ayer por la tarde el paseo de Ribalta estuvo bastante concurrido y la música de la reserva de Requena, entretuvo agradablemente al público. Algunas de las familias más constantes al susodicho paseo, nos significaron su deseo de que hiciéramos presente á las condescendientes autoridades militares, que sería conveniente que las horas de música fueran de cuatro á seis, en vez de tres á cinco.

¿Podemos esperar esta variación?

Se ha verificado en el gobierno civil de Madrid y ante notario público, el acto de abrir las cartas dirigidas con sellos falsos, con el objeto de imponer el correctivo marcado por las disposiciones vigentes, al remitente.

Ha fallecido en Madrid el reputado maestro y distinguido compositor músico Sr. D. Cristóbal Oudrid.

Ha terminado el acto de la declaración de soldados, que tuvo lugar en los días 11, 12, 13 y 14 de los corrientes.

Según se puede ver en el siguiente estado, de 199 mozos sorteados han sido declarados soldados hasta hoy, 99, exentos 44 y pendientes de justificación de la exención alegada, 33.

Día 11.—Declarados soldados, 44. El número de los declarados exentos es el de 11; de estos lo han sido: por faltos de talla, 3; por exención moral, 8.

Se han concedido á 13, tres días de tiempo para justificar la exención alegada.

Día 12.—Declarados soldados, 32. Exentos: por falta de talla, 3; por exención moral, 13; se les concedieron tres días para justificar la exención, á 10; total de mozos, 58.

Día 13.—Declarados soldados, 13. Exentos: por faltos de talla, 6; por exención moral, 9; se les concedieron tres días para justificar la exención, á 7; total de mozos, 57.

Día 14.—Declarados soldados, 10. Exentos: por faltos de talla, 2; se concedieron tres días para justificar la exención, á 3; total de mozos, 15.

Esperamos que el nuevo ayuntamiento y en especial el señor alcalde, tomará en cuenta las justas quejas que en diferentes épocas hemos dirigido encaminadas á que los conductores de vehículos, cuando transiten por la población, lleven del diestro sus caballerías. Además de estar así dispuesto en el bando general de buen gobierno, la seguridad individual lo reclama.

¿Se dictarán algunas disposiciones encaminadas á corregir esos abusos? Así lo esperamos.

Competentemente autorizados por la junta directiva del Centro médico-farmacéutico castellanense, y á instancias de la misma, se invita á todos los señores socios corresponsales de aquella sociedad para que asistan á la sesión pública, que tendrá lugar el domingo 18 de los corrientes á las siete de la tarde en el salón de sesiones de la casa capitular.

¿Conocen nuestros lectores cuándo habla en serio nuestro colega *La Alborada* y cuándo en broma?

Por nuestra parte confesamos que no sabemos distinguirlo. Hasta sus corresponsales en la provincia adolecen para nosotros del mismo achaque.

Unos y otros se despachan á su gusto sin pararse en pelillos como vulgarmente se dice.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo jefe económico de esta provincia señor Quintana.

Ayer empezó la plantación de los jardinillos del paseo de Ribalta. Hemos visto que en ellos se está colocando una empalizada, que solo puede pasar con carácter de provisional; se nos asegura que tan solo tiene por objeto proteger la plantación.

Mañana, á las once, en el salón del Centro médico, se propagará la linfa vacuna, por la respectiva comisión del mismo.

Según datos oficiales, en Nueva-York los maestros disfrutaban un sueldo de 29.000 reales, y las maestras 16.000. El director de la escuela central tiene un sueldo de 60.000 reales.

En nuestra nación, por el contrario, el más distinguido de dichos profesores disfruta un sueldo de 8.000 reales y se muere de hambre porque no lo pagan.

### RECUERDOS HISTÓRICOS.

#### EFEMÉRIDES DE CASTELLON.

MES DE MARZO.

Día 16.

Año 1681.—Celebrazse una gran procesion de penitencia con motivo de las misiones que predicó Fr. Miguel Angel predicador de la cuaresma.

1796.—El regimiento de caballería del rey, de guarnición en esta villa, dá diez carreras de baquetas á un cabo de dicho regimiento, y seis á un carabinero.

J. A. B.



**Avisos oficiales.**

Orden de la plaza del 15 de marzo 1877.

Servicio para el 16.

Parada, la reserva de Requena. Principal, Córdoba. Gefe de día, el comandante de este último cuerpo D. Ildefonso Frances. Hospital y provisiones, primer capitán de la reserva de caballería. Médico para el reconocimiento de las mismas, el de Córdoba. El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

**Boletín religioso.**

SANTO DE HOY.—S. Agapito, ob. y cf. SANTO DE MAÑANA.—S. Patricio ob. y cf.

**CORREO DE MADRID.**

14 de marzo.

La *Gaceta* no contiene ninguna disposición de interés general.

—Sabemos que algunos diputados piensan presentar al congreso, cuando éste reanude sus sesiones, una proposición por medio de la cual se esclarezca la situación legal y financiera del banco de España en sus relaciones con el Tesoro y el comercio, con arreglo al espíritu y letra del decreto-ley de 19 de marzo de 1874.

—El contraalmirante Sr. Polo, comandante general del apostadero de Filipinas, saldrá probablemente el sábado próximo para Barcelona, donde se embarcará en el vapor «Gloria» con dirección á Manila.

—Al procederse á la organización del nuevo senado, el gobierno empezará por publicar los nombres de los senadores vitalicios, para proceder á la elección de los que hayan de recibir la misma investidura temporalmente.

—En la próxima semana empezará á discutir la comisión de códigos el dictamen redactado por los señores Danvila y Entrala referente á la reforma del código penal.

—Por el ministerio de la Guerra se ha autorizado al director general de caballería para publicar en junio próximo una convocatoria de ingreso en la academia, á fin de cubrir 20 plazas de alumnos supernumerarios que resultan vacantes en la misma.

—Se decía esta tarde que probablemente sería jubilado un elevado funcionario del orden judicial, añadiéndose también que pasaría á ocupar tan importante cargo uno de los actuales ministros.

—En breve celebrarán una conferencia, á la que se atribuye gran importancia política, los señores Groizard y Sagasta.

—Se ha concedido autorización para que pueda venir á esta corte el general señor Ruiz Zorrilla.

—Con motivo de la aparición de la langosta en la provincia de Jaén, ha celebrado una conferencia el marqués de San Miguel de la Vega con el ministro de Fomento, obteniendo la promesa de que se acordarán medidas para combatir aquella plaga.

—Se han remitido exposiciones en contra del estanco de la sal, de la Coruña, Murcia, Cádiz, Puerto de Santa María y varios puertos de Galicia.

—La salida del Sr. Barzanallana, es el tema obligado de todas las conversaciones

desde hace algunos días en todos los círculos políticos. La opinión general, inspirada en los rumores que circulan, es que su permanencia en el ministerio es insostenible por la multitud de elementos que le combaten.

—En vista de una consulta, se ha resuelto por el ministerio de la Gobernación que las concesiones de aumento de la guardia civil, con destino á la guardia rural, y los gastos que este servicio origine á las provincias, se entiendan con el carácter de permanentes, y que, reconocida que sea la necesidad de dicho aumento en cada provincia, la concesión se lleve á efecto por el número de individuos que aquella solicite sin limitación alguna.

—Si hemos de dar asentimiento á las indicaciones de algunos colegas, el Banco de España ha puesto decididamente la proa al ministro de Hacienda. Desgraciado hasta el extremo ha estado el Sr. Barzanallana en el departamento importante que tiene á su cargo.

Fráganse conspiraciones contra él en su propio ministerio, denuncian las algunos órganos oficiales; pero los designados como autores de la conjuración, no solo permanecen en sus puestos, sino que ni aun siquiera se han tomado el trabajo de dar alguna satisfacción á su jefe, negando el fundamento de dicho complot y la participación que en él se les ha atribuido.

Ahora es el Banco el que al parecer declara al señor Barzanallana una guerra sin cuartel, y lo más grave del caso es que llega, según se dice, hasta imponer condiciones al Sr. Cánovas, amenazándole con cerrar sus cajas al gobierno si no cambia de ministro de Hacienda.

Un colega ministerial, desmintiendo estos rumores, dice sin embargo que cuando se le ha puesto al Sr. Cánovas en disyuntivas de esta índole ha adoptado siempre por sus compañeros.

De todas maneras, para que no resulte que el Sr. Cánovas obra en virtud de una imposición, lo cual no sería para él decoroso, siempre queda el recurso de que el señor Barzanallana se ponga enfermo á causa de los profundos estudios á que ahora se dedica, y entonces estará justificado que se le reemplace, conforme se ha venido verificando en esta situación en casos análogos.

—Escribe un periódico que en los exámenes de los empleados de correos han quedado suspensos 21. La mayoría de estos van á protestar contra la validez del acto y competencia de los examinadores.

—La *Epoca* trata de defender al gabinete diciendo que se allanarían caminos más fáciles para todas las aspiraciones legítimas, si no fuera la lucha condición del gobierno actual, como todos los gobiernos pasados y futuros.

Sobre poco más ó menos, eso ha sucedido siempre, porque la lucha es la triste condición, no ya de los gobiernos, sino de todas las esferas de la vida humana. Y si alguna situación se ha visto favorecida por la fortuna, ha sido indudablemente la presente, que encontró divididas las oposiciones y cansado el país.

Hasta el presente, las dificultades más serias con que ha tropezado el Sr. Cánovas han sido precisamente provocadas por sus amigos.

—De dos meses á esta parte es tal la falta de trabajos, que en toda la América del Norte se nota, que existen ya en los Estados-Unidos trescientas y tantas agencias de emigración, que han enviado á Australia durante el período citado, más de 6,000 yankees faltos de trabajo en su patria.

—Toda la prensa de oposición de Madrid, salvo el *Imparcial* y el *Pabellón Nacional*, está ya conforme en que el dere-

cho de defensa ante el tribunal de imprenta debe renunciarse.

Conocida que sea la opinión de estos dos colegas, los periódicos conformes debemos imitar á la *Patria*, rechazando para mientras exista la actual ley de imprenta el derecho de defendernos que se nos concede.

Esperamos la opinión de nuestros colegas de provincias.

—Desde anteanoche á las doce se encuentra en Madrid el Sr. Sagasta, que vuelve completamente restablecido de la dolencia que le obligó á guardar cama algunos días.

Ayer fué visitado por muchas personas, que se apresuraron á saludarle al saber su regreso.

—El ex-ministro D. Manuel Becerra, ha decidido recibir á sus amigos una vez á la semana, señalando al efecto los viernes. Mañana se inaugurarán estas reuniones.

—Créese que mañana á medio día llegará la escuadra real á Santa Pola.

—El consulado general de Rusia en Constantinopla advierte á los navegantes que en la parte Oriental del mar Negro, desde la ciudad de Soukoum-Kalé al fuerte San Nicolás, se están colocando torpedos sub-marinos.

—Según vemos en los diarios de la Habana, el general D. Porfirio Díaz ha sido elegido presidente de la república de Méjico, y D. Ignacio Vellarte, presidente del Tribunal Supremo de justicia. El viaje del general Díaz á los Estados del Norte había sido aplazado, por ser necesaria su persona en la capital. Este señor pensaba dar de manifiesto llamando en su apoyo á todas las fracciones del partido liberal.

Comunican también por el mismo conducto que un individuo que pidió al arzobispo de Méjico una entrevista, había tratado de asesinarlo con un puñal; pero que el prelado se defendió y paró el golpe. Los criados de la casa arzobispal arrestaron al asesino, entregándolo á la policía.

—El príncipe Milan de Sérvia ha publicado una proclama dirigida á su pueblo, y fechada en Belgrado el día 5 del actual, dando cuenta de la paz firmada con el imperio turco.

En este documento, que principia con el recuerdo de otro de índole muy diversa que afirmó en 30 de junio del año último declarando la guerra cuyo fin tiene lugar ahora, no encontramos otro párrafo de importancia relativa que uno, en el cual presenta como argumento de la actual conducta del pueblo servio la circunstancia de hallarse encomendada á manos más fuertes que las suyas la defensa de los súbditos cristianos de la Puerta.

—Según noticias recibidas hoy, han llegado á Cádiz 446 bultos conteniendo los objetos presentados por nuestro país en la exposición de Filadelfia, y dentro de dos días llegarán á Barcelona, otros tantos.

Los objetos de arte vendrán dentro de pocos días en los vapores de la compañía Lopez, por la Habana.

—Dice *La Epoca*: «La hora para que un partido reemplace á otro no ha de sonar en el reloj de los que mandan.»

Se trata de los conservadores, convenido: porque acostumbran parar el reloj en cuanto suben al poder.

**Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»**

Madrid 14 de marzo de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON. Las noticias que corren hoy en los círculos políticos son favorables á la estabilidad del gobierno. Parece que todo pro-

yecto de modificación en el gabinete ha quedado para después de abiertas las cortes y de presentar, á las mismas los presupuestos.

Si así sucede, no sería extraño que pasara el primer período de la próxima legislatura, período que será de poco más de dos meses, sin que hubiera variación alguna en el ministerio, dejando esta para el próximo interregno parlamentario.

De lo que más se ocupan en la actualidad los ministros es de candidaturas para la próxima elección de senadores. Con este motivo son frecuentes las conferencias del Sr. Cánovas del Castillo con sus compañeros de gabinete y de aquí que no sea necesario celebrar con tanta frecuencia consejos de ministros.

Algunos gobernadores civiles han llegado á Madrid y sucesivamente vendrán otros á recibir instrucciones para la citada campaña electoral.

Los senadores de real nombramiento se dejan decididamente para después de hechas las elecciones.

Los constitucionales comprenden que no es fácil derribar la situación, teniendo esta en su favor la inmensa mayoría de los ayuntamientos y las diputaciones provinciales, además de una mayoría numerosa en ambos cuerpos colegisladores. Hay entre ellos quienes de buena fe creen que un ministerio constitucional tendría menos fortaleza que una situación presidida por el Sr. Cánovas del Castillo y los que no tienen ambición ó necesidad del poder se muestran poco impacientes por obtenerlo.

El Sr. Cánovas del Castillo no dá grande importancia á la cuestión de Hacienda, sin duda porque cuenta con medios ó recursos para resolver sus más graves dificultades, de los cuales no deben tener noticia otros ministros á quienes preocupa bastante este asunto.

La combinación de gobernadores no llegará á realizarse hasta tanto que hayan terminado las elecciones de senadores. Varios son los que cambiarán de provincia, pero muy pocos los que queden constantes.

No sería extraño que después que regresase S. M. el rey á Madrid mande hacer una información acerca del estado de la industria en Cataluña y de la situación de los obreros. En Barcelona parece que se ha procurado durante la estancia de S. M. en atribuir á las medidas del gobierno el que haya habido necesidad de cerrar algunas fábricas. La baja en el precio del consolidado ha afectado más á aquella capital que á ninguna otra población de España porque son allí numerosas las familias que tienen empleados sus ahorros en papel del Estado. Los perjudicados echan la culpa al gobierno y no es extraño que hayan tenido empeño en manifestarlo así.

La cuestión del conde de Morphi ha quedado resuelta y dicho personaje continuará desempeñando el cargo de secretario particular.

**ULTIMA HORA.**

Servicio telegráfico del DIARIO DE CASTELLON.

Madrid, 15, 10 mañana.

En los periódicos oficiales aparece hoy la lista de los senadores. Ha salido de Barcelona con dirección á Marsella el príncipe Arnolfo de Baviera.

**BOLSA DE HOY.**

Consolidado interior. . . . .	11,30
Exterior. . . . .	00,00
Bonos del Tesoro. . . . .	57,15
Subs. de ferro-carriles. . . . .	20,50
Cambios sobre Londres. . . . .	47,80
Id. sobre Paris. . . . .	4,98

SECCION RECREATIVA.

¿A qué dios invocais al dar una batalla?  
preguntaban al gran Condé.—Al dios Exito,  
contestó el hábil general.

Para comer una pava trufada, decia Mo-  
sellel, han de ser dos.  
La que tengo en casa servirá para la ce-  
na de hoy, y seremos dos: la pava y yo.

Decis que la pobreza no es un vicio, ya  
lo creo: ¡es mucho peor!

A CUBA.

A ti, perla de los mares,  
Lleve el viento en vagos giros  
El eco de mis suspiros  
Y el rumor de mis cantares.  
Bravos héroes á millares  
Riegan con sangre tu tierra,  
Y sobre ti cruda guerra  
Tendiendo sus negras alas,  
Va marchitando las galas  
Que tu fértil suelo encierra.

Tú, la ondina seductora  
De los mares de Occidente,  
Que del nuevo continente  
Las delicias atesora,  
Porque tu gloria desdora  
Sumida en duelo infinito,  
Lloras el torpe delito  
Del audaz rebelde bando  
Que tus lares incendiando  
Va con delirio maldito.

Quiera el cielo que á tus ojos  
Iris santo pronto brille,  
Y no más tu frente humille  
El peso de hondos enojos.  
No ya fúnebres despojos  
Alfombren tu hermosa tierra:  
El sordo grito de guerra!  
Truéquese en dulces cantares,  
Y cobije tus hogares  
La paz que el luto destierra.

De las luchas al rumor  
Suceda el de los talleres,  
Y no viertan tus mugeres  
Las lágrimas del dolor.  
Ceda al hispano valor  
Que tus timbres tornasola,  
Esa guerra que te asola;

Y al verte regenerada  
Gritará Europa admirada:  
¡Salud á Cuba Española!  
*Miguel de Toro y Gomez.*

Fué un quidam á una botica á comprar  
cierto brebaje.—¿Cuánto vale? preguntó.—  
Diez reales y medio. El quidam dejó el di-  
nero sobre el mostrador y partió.—Toma,  
dijo el boticario dirigiéndose al mancebo,  
ya te ha encajado medio duro falso. ¿Cuán-  
to le has pedido? Díz reales y medio.—  
Entonces aun ganamos tres cuartos.

¿FANCIULLA, CHE COSA E DIO?

DEL POETA MILANÉS ALEARDO ALEARDI.  
(Traducción.)

Quando en noche clarísima  
El éter azulado se dilata  
Y en el cielo el temblor brillante empieza  
De puntos de oro, de átomos de plata,  
Pregunto contemplándole:  
—¿Qué es Dios, qué es Dios? decidme, luces  
Y en el instante mismo, (bellas.  
—El orden me responden las estrellas.

Quando en abril el valle,  
El llano, la montaña y la floresta

Vestidos de verdor y florecientes  
De la natura gozan en la fiesta,  
Pregunto contemplándolas:  
—¿Qué es Dios, qué es Dios? decid, bellos  
Y en el instante mismo, (colores.  
—La belleza, respóndenme las flores.

Quando miro tus ojos  
Y en ellos cariñosa centellea  
Esa chispa brillante que promete  
Quando el amante corazón desea,  
Pregunto contemplándola:  
—¿Qué es Dios, di, mensajera idolatrada  
Del corazón?... Y en el instante mismo,  
—El amor, me contesta tu mirada.

Jacinto Labaila.

Solucion á la charada: TO-MA-SI-FO.

CHARADA.

Prima y tres, comi entre pastores.  
Segunda y terciá, bebi en el casino.  
Del todo, pido al destino  
que guarde á ustedes, señores

J. L. C.

La solucion en el próximo número.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.

10 cénts. de peseta linea.

SECCION DE ANUNCIOS.

10 cénts. de peseta linea.

100 PLIEGOS DE PAPEL RAYADO Y 100 SOBRES, 4 REALES Y MEDIO.

**BARATURA EN PAPEL Y SOBRES**

En la imprenta de este periódico, Medio, 53, bajos, SE REGALAN por

**CUATRO REALES Y MEDIO**

**100 PLIEGOS DE PAPEL RAYADO Y 100 SOBRES FINOS.**

Calle del Medio, número 53, bajos.—Castellon.

IMPRESOS PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS MUNICIPALES.

APROVECHAD LA OCASION

TINTA PARA SELLAR.

LA TISIS VENCIDA POR LA NATURALEZA

Grandioso y humanitario descubrimiento debido á la ciencia  
CANADIAN MOLLEN COFFEE  
**CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.**

Este antidoto es el remedio más eficaz que se conoce contra la  
TISIS, y sus efectos, como pectoral y como regulador del sistema  
nervioso son admirables. La TOS en todas sus manifestaciones, catar-  
ros, ronqueras, costipados, etc., dolores de cabeza, accidentes, vahidos,  
debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas,  
clorosis, anemia y raquitismo, se curan con este maravilloso específico,  
bastando algunos dias de uso para que desaparezcan las TOSSES más  
arraigadas y fuertes.—Precio, 40 rs. paquete.—Se vende en las prin-  
cipales farmacias de España.

Depósito en Castellon: farmacia de D. Vicente Fabregad, Medio, 21.  
Depósitos: Alicante, Bellido; Almeria, Vivas; Barcelona, Fortuny  
hermanos; Cartagena, Rizo; Mallorca, Bestar; Mahon, Sintés; Reus,  
Alberich; Tarragona, Fontora; Tortosa, Queralt; Valencia, Andrés y  
Fabiá; Zaragoza, Rios hermanos.

Depósito central, Gonzalez y C., San Bartolomé, 20, pral., Madrid.  
Pidiendo al Depósito central de tres paquetes en adelante y acompa-  
ñando al pedido el importe en libranza ó letra y los sellos para el  
franqueo y certificado de los paquetes, se descuenta el 15 por 100.

TARJETAS AL MINUTO.

GRAN VARIEDAD EN PAPEL Y SOBRES.

MEDIO, 53, BAJOS,

IMPRENTA DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Tejas para mecánicas.

DEPÓSITO EN VINAROS.

La teja plana mecánica, poco co-  
nocida en este país, es una gran  
ventaja para el consumidor por la  
gran economía que le ofrecen en  
maderas, jornales y materiales;  
evitan las goteras, por sus buenas  
junturas y queda el techo muy  
esbelto.

Un metro cuadrado de esta teja  
solo necesita 13 tejas del n.º 1 y 15  
y un tercio del n.º 2, al paso que  
de la teja ordinaria acanalada se  
necesitan 30.

Los señores que quieren ver y  
hacerse cargo de estas tejas, la  
encontrarán en casa D. Pedro To-  
más, calle de Salinas, núm. 5, en  
Castellon, y en Vinaros, en casa  
D. Juan Bautista Despons.

SE VENDE un carrito ataranta-  
do de muy buen uso, con sus  
correspondientes aparejos.  
Darán razon en la posada de la  
Estrella.

Una caja de sobres de color, 2 reales.